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LOS 9 CASOS QUE ALERTARON A LA CONTRALORÍA DE 
LAS LICENCIAS MEDICAS MAL USADAS: PILLADOS POR 
REDES SOCIALES Y DE VIAJE EN EL EXTRANJERO 

Una estudiaba en el extranjero. Otro rea- 
lizaba campaña política para ser consejero 
regional en las elecciones 2024. Otra traba- 
jaba como psicóloga. Otro viajó a Europa 
Todos ellos son funcionarios públicos o de 
entidades que reciben financiamiento estatal 
que incumplieron con sus licencias médicas y 
fueron atrapados realizando otras actividades. 

Estos son parte de los nueve casos de 
maluso del tiempo de reposo prescrito por 
Fonasa o Isapre y que alertaron a la Contra- 
Loría General de la República (CGR) de una 
práctica que, luego se revelaria, involucra 
a más de 25.000 empleados públicos que 
usaron 35858 licencias médicas para viajar al 
extranjero entre 2023 y 2024. 

Todos los casos fueron denunciados y la 
CGR instruyó realización de procedimien- 

to disciplinario. Eloficio fue distribuido a la 
Compin. 

El primer oficio data del 8 de mayo delaño 
pasado y trata de una investigación a una 
funcionaria de la Dirección de Presupuestos 
(Dipres) con 332 días de licencia médica y que 
ejercía labores como psicóloga durante ese 
periodo. 
¿Cómo la descubrieron? A través del Servi- 

cio de Impuestos Internos (SIl) se comprobó 
que emitió boletas de honorarios en ese 
tiempo y. por redes sociales, dio alerta de que 
realizó actividades de recreación pública 

Entanto, en septiembre se verificó que un 
funcionario del Instituto Geográfico Militar, 
que hacía uso de una licencia médica por 
30 días, estuvo de viaje por Europa durante 
el plazo de reposo. En el mismo mes, una 

trabajadora de la Subsecretaría de Bienes 
Nacionales trabajó en su emprendimiento y 
salió del país durante sus 345 días de licencia 
médica 

Por su parte, en la Subsecretaria de Energía 
alguien que llevaba 111 días de reposo asistió 
auna actividad académica: y en la Subsecre- 
taría de Telecomunicaciones se descubrió 
aun trabajador que estaba en comisión de 
servicio en China y que viajó a Europa luego 
de hacer uso de licencia médica por tres días 
y luego cinco días de feriados legales. 

En la Junta Nacional de Jardines Infantiles 
Uunjl «servicio que lideró elinforme de Con- 
traloría con 2280 casos de licencias usadas 
para viajar fuera del país- un funcionario tuvo 
z40 días de licencia y realizó actividades 
políticas de campaña por su candidatura a 

consejero regional por las comunas de Maipú, 
Cerrillos y Estación Central. para las eleccio- 
nes fijadas para el 26 y 27 de octubre de 2024. 

Mientras que de los oficios de marzo de 
este año figura una trabajadora de la Subse- 
cretaria de Salud Pública con 141 días de re- 
poso y que los incumplió al estar estudiando 
en el extranjero, todo al mismo tiempo que 
tenía un beneficio de 100% de teletrabajo. 

Por último, una funcionaria de la Dirección 
General de Aeronáutica Civil fue denunciada 
tras descubrirse por sus redes sociales que, 
en medio de su licencia de 36 días, vaca- 
cionaba en Rapa Nui. Por ese mismo medio 
también se verificó que una trabajadora de la 
Subsecretaría de Telecomunicaciones, con 
128 días de licencia, realizaba actividades 
particulares 

JEAN-PAUL LUKSIC Y LA 
HISTORIA DEL “TODO 0 
NADA” DE SU FAMILIA EN 
LOS PELAMBRES: “MIS 
HERMANOS ME DECÍAN QUE 
ME HABÍA VUELTO LOCO” 
Hace 25 años, la familia Luksic sejugó un "todo o 

nada” en un sector en el que no había incursionado has- 
ta el momento: la gran minería del cobre. Así lo recuer- 
dan en Antofagasta Minerals, que esta semana celebró 
el cuarto de siglo del yacimiento que se convertiría en 
la piedra angular de su negocio minero, Los Pelambres. 
“Todavia tengo en mi memoria un pasaje bien comple- 
jocon mi padre, donde muy claro me dijo: Jean-Paul, 
¿tú tienes claro lo que yo estoy haciendo acá? Yo estoy 
colocando todo lo que he hecho en mi vida. Si esto no 
funciona, me quedo con mi casa". 

La desconocida historia la cuenta el mismo aludido, el 
cuarto hijo del patriarca Andrónico Luksic Abaroa, quien 
impulsó a fines de los años '90 la transformación de la 
mina, que en ese entonces era subterránea, a rajo abier- 
to. "Hasta mis hermanos me llamaban para decirme que 
me había vuelto loco". 

Director y presidente del directorio de Antofagasta plc, 
Jean-Paul Luksic Fontbona se mantiene alejado del ojo 
público, pero esta semana apareció en un video ante 
unas 200 personas que llegaron hasta la faena de Los 
Pelambres, en pleno Valle del Choapa, para celebrar los 
25 años de la cuarta mina de cobre más grande de Chile. 

De acuerdo con el relato, tras la adquisi 
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compañía estadounidense Anaconda a mediados de 
Los '8o y elinicio de la operación subterránea en 1992, 
“al corto andar nos dimos cuenta de que el proyecto no 
iba a subsistir y que había que cambiarle la forma". Los 
planes para hacer la faena más eficiente derivaron en un 
modelo a gran escala y a rajo abierto; y si bien la familia 
tenía historial minero en la región de Antofagasta, estas 
eran ligas mayores, en un momento, además, en que el 
cobre se transaba por debajo del dólar la libra. 

ELCEO de la compañía, Iván Arriagada, recordó que 
"existian muchas dudas sobre el futuro de este metal, 
producto de los riesgos de sustitución y del lento creci- 
miento en la demanda mundial Nadie adivinaba todavia 
la irrupción de China en el mercado y mucho menos el 
aumento en la demanda de cobre que hoy vemos pro- 
ducto de la electrificación de la economia, la seguridad 
energética y la irrupción de nuevas tecnologías" 

Asi, siguió Luksic, "empezó el gran desafio de conse- 
guir elfinanciamiento y de conseguir también algún clien- 
te que nos comprara el cobre y nos asegurara mantener- 
lo en unarelación de largo plazo”. Entonces llegaron los 
socios japoneses -un 40% del yacimiento es del consorcio 
entre Nippon LP Resources BV y MM LP Holding- que 
han acompañado a Pelambres durante toda su historia, 

  

también en el aniversario de este martes. 

Después de tres años de negociaciones, viajes y creación 
de la estructura, "logramos sacar esto (la mina), que hasta el 

último minuto estábamos siempre todos con la duda si nos 

iba a resultar o no”, confiesa el tercer hijo hombre de Luksic 

Abaroa. 

Arriagada plasmó ese sentir diciendo ante los presen- 
tes que "Minera Los Pelambres surgió de una idea que 
parecía imposible. Fue una decisión de don Andrónico 

y sus hijos, liderada por el mismo Jean-Paul, que los 
llevó a comprometer todo su patrimonio para impulsar 
un proyecto de gran minería, algo que ninguna empre- 
sa de capitales chilenos había desarrollado hasta ese 

momento”. 

Actualmente, Los Pelambres ha comprometido inver- 

siones por más de US$ 5.000 millones para proyectar su 
operación hacia, al menos, 2051. La faena representa el 
25% del PIB de la Región de Coquimbo y cerca del 70% 
de las exportaciones regionales. En 2024, contribuyó con 
US$ 432 millones en impuestos, de los cuales US$ 159 

millones correspondieron al royalty minero. 
"Pelambres, para mí, ha sido lo más espectacular que 

nos ha pasado. Un antes y un después”, expresó Jean- 
Paul.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/05/2025
  $2.097.080
  $7.443.240
  $7.443.240

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      48.450
      16.150
      16.150
      28,17%

Sección:
Frecuencia:

ECONOMIA
DIARIO

Pág: 4


